

## UNA EXPERIENCIA URBANA SOBRE LA PALABRA Y SENTIDO DE LA PAZ DE LOS MANIZALEÑOS

El presente ensayo analiza una bella experiencia colectiva, realizada por los estudiantes del grupo de contexto: Sociedad Conflicto y Paz, algunos colegas del Departamento de Ciencias Humanas y miembros de la Red Universitaria por la Paz y la Convivencia de la Universidad Nacional de Colombia, sede Manizales.

El material se recopiló el pasado 23 de abril, día del idioma, en diversos sitios de la ciudad de Manizales y la selección de los sectores fue hecha de manera colectiva por el grupo, quién consideró que por ellos transitan gentes que son representativos de los diferentes estratos o clases sociales. Además de centros comerciales ubicados en el centro de la ciudad o el sector predominante de estratos altos y medios, el centro de reclusión: La Cárcel, el espacio de convergencia de diversos usuarios rurales y urbanos como Terminal de Transporte, centro de la ciudad, universidades, parques, plazas y sectores de las llamadas tradicionalmente: Galerías.

El medio utilizado fue el papelógrafo y en la experiencia participaron mujeres y hombres de diferentes condiciones sociales, profesionales, lo mismo que estudiantes e inclusive niños. Por lo anterior, creemos que el aporte hecho por la ciudadanía manizaleña es valioso y representativo del sueño posible que la mayoría de los colombianos anhelamos: Una sociedad más solidaria y sin conflicto político armado.

Manizales, en el contexto nacional ha sido considerada ciudad universitaria, ciudad culta y uno de los pocos sitios de Colombia, donde todavía se podía vivir en relativa paz. Pero en los últimos años, la violencia común se ha incrementado en barrios y centro de la ciudad y es así como a diario se matan desde humildes ciudadanos hasta prestantes hombres y mujeres de la región. Además los actores del conflicto armado han hecho presencia en el eje cafetero y se han tomado varios municipios tanto del Departamento de Caldas como del Quindío y Risaralda.

Entre los factores causantes de estas acciones violentas está el modelo económico neoliberal vigente que ha agudizado la crisis al cancelar el pacto cafetero y amenazar de muerte este sector dependiente del mercado mundial.

Por otro lado la apertura acabó con la boyante industria del fósforo, Derivados del Azufre e industrias de la confección entre otras. A lo anterior se le agrega la caída total de la construcción, factores que han elevado los índices de desempleo superiores al 15%, según Dane, y han preparado el ambiente para la presencia y fortalecimiento de grupos armados en estos territorios, que por tradición han gozado de relativa calma.

Otro aspecto para resaltar, es la pobreza generalizada en que se encuentran las comunidades indígenas asentadas desde la época prehispánica en los territorios

\* Docente y Coordinador del Comité de Paz de Unal., Sede Manizales

del occidente caldense y algunos municipios del departamento de Risaralda, como Mistrató, Pueblorrico y Quinchía, este último municipio limita con Riosucio y comparten territorios con asentamientos indígenas; estos espacios fueron considerados zonas rojas por los organismos de seguridad del Estado. En estas áreas y en varios municipios del norte y oriente del Departamento de Caldas tienen presencia de grupos armados, provenientes de Antioquia y Magdalena Medio.

Región tranquila y apacible por tradición, isla de paz con otras áreas del territorio nacional, ve amenazado su futuro inmediato por la violencia en todas sus manifestaciones, a pesar de los esfuerzos que algunas entidades sociales, educativas y religiosas han hecho por evitar su expansión.

En este contexto los manizaleños expresaron sus opiniones acerca de la paz y como es imposible hacer un análisis de cada una, sólo resaltaremos aquellas que, a nuestra manera de ver, reflejen inequidad, injusticia social, esperanza o escepticismo, rabia y hasta imprecación sobre la paz o la guerra.

Uno de los problemas que afectan a la mayoría de los colombianos y que ha sido resaltado por los analistas del conflicto armado colombiano, es la falta de tolerancia, del reconocimiento del otro, del respeto por las ideas ajenas y por la diferencia en un país donde la principal característica ambiental, social, étnica y cultural ha sido la diversidad. Por esta razón creemos muy pertinente resaltar la presente relación biunívoca entre la paz y la tolerancia aportada por uno de los participantes.

**PAZ ↔ Tolerancia**

En época de globalización como la actual este valor se vuelve primario en el código de convivencia ciudadana pero su sentido ya no es el de soportar al otro como tradicionalmente lo predicaba la moral religiosa, sino el de colocarse en lugar de él, reconociendo sus cualidades, potencialidades y respetándole sus derechos.

## **La paz es respetar los derechos de los demás**

La educación del niño actual debe tener como centro el ejercicio de este valor, para que durante toda su existencia reconozca y se haga reconocer en la cotidianidad, en la diferencia y en los espacios donde le tocare actuar.

La diferencia que nos caracteriza como humanos y la conciencia que de este aspecto debemos tener para poder aceptar a los demás y practicar la armoniosa vida ciudadana, es otro aspecto pertinente que los habitantes de la ciudad trajeron a relación:

## **Sólo se trata de aceptar que todos somos diferentes**

Pero no sólo es reconocer que somos diferentes sino también construir marcos de referencia de oportunidades para todos los actores sociales y permitirles el derecho a la expresión y realización de sus ideales; así parece indicarlo esta bella frase sobre la paz:

## **La paz es silencio para que otros puedan hablar**

Si se practicaran los anteriores valores que son la base de la justicia, la sociedad anhelada por los idealistas desde el siglo XVIII, se iría construyendo al lado del progreso material y tecnológico y la paz se manifestaría como estados de relativa armonía individual, la siguiente frase así lo expresa:

## **Vivamos siempre en armonía y obtendremos la paz**

La forma poética también hizo presencia en la palabra y definición de paz. Y este estado del ánimo personal y ausencia de conflictos bélicos para nuestra nación siempre ha sido sueño y esperanza máxima; por eso algunos actores expresaron:

**Paz para los crepúsculos  
que vienen**

**La paz, la tregua  
generosa entre los espíritus.**

Los valores humanos como la confianza, que tanta falta hace en una familia de colombianos en que la desconfianza hacia el otro ha sido la regla generalizada es fuente de inspiración, con el diálogo y el amor, para estructurar la noción de paz:

**- La confianza, el amor, el diálogo, componentes de la paz.**

Algunos participantes llamaron la atención sobre la falta de compromiso real de los colombianos, para conseguir la paz y no negaron en sus expresiones cierto aire de escepticismo, al escribir también de manera dubitativa y dialéctica sobre la paz:

**Paz, anhelo de todos, compromiso de pocos**

*La paz: palabra o silencio  
tolerancia o indiferencia  
justicia o impunidad?*

La influencia de los medios de comunicación, entre ellos el cine y su más reciente éxito ante una de los grandes desastres de este siglo como ha sido el naufragio del Titanic, también ha servido de comparación en la magnitud de la tragedia y la falta de compromiso ante el momento histórico de los colombianos, siempre pendientes de otras realidades y no de la propia. Valga el presente ejemplo:

**Lloramos al ver Titanic  
pero no lloramos por este  
barco llamado COLOMBIA que se hunde**

El agite de la vida cotidiana que impone el sistema vigente y que impide al hombre realizarse en otros campos, como la armonía interior, se reflejó muy bien en la siguiente expresión:

*Voy de afám, no me gusta escribir  
yo no tengo paz interior*

Los imaginarios más escépticos y más pesimistas sobre la paz, con mucha coherencia en sus diversas manifestaciones, se realizaron en “ La otra Ciudad”, como la suelen llamar los antioqueños a sus centros de rehabilitación carcelaria, cuando sus presos en medio de la desesperanza expresaron frases duras como estas:

**¿q' digo sobre la paz?**

*Ni mierda, esa güevonada no existe!*

**Paz?  
Sin educación pública?  
Sin trabajo?  
Con nuestros campos solitarios?  
Con el poder centralizado?  
Sin claridad en el gobierno?  
Entonces...  
¡¡¡ Que siga esta puta guerra !!!**

La crisis actual ha llenado de gentes las cárceles del país, quienes también han luchado por la dignidad de estos centros llamados de rehabilitación, pero las expresiones anteriores demuestran lo contrario, el hombre allí no se reeduca, ni adquiere los valores para vivir en comunidad como es la misión de estas instituciones.

La paz tiene sus enemigos en toda sociedad y más cuando la guerra es una forma de vida; pero dialécticamente las sociedades se mueven de manera pendular entre la paz y la guerra, la una es condición necesaria para la otra. No apreciamos la paz sin las atrocidades que conlleva el conflicto bélico, así lo manifestaron en la presente experiencia de frases sobre la paz en nuestra ciudad:

**La paz no se hace  
con palabras, sino  
con hechos**

*La guerra es el mejor  
camino hacia la paz*

Estas y otras expresiones afloraron en todos los lugares donde se ubicaron las carteleras, el fin del presente artículo no es analizarlas todas, sino resaltar aquellas que a mi manera de ver tienen que ver con nuestra situación violenta. A continuación publicamos algunas frases más para que el lector las juzgue por sí mismo.

*Si no somos nosotros, entonces quién,  
Si no es así, entonces cómo  
Si no es ahora, entonces cuándo?*

*La Paz es lo único  
que nos puede sacar  
de esta crisis*

*No dejemos que el sentimiento  
de violencia sea mayor  
que el de la paz*

*Estamos tan ocupados peleando  
que no tenemos  
tiempo para la paz*

*MIENTRAS NO SEAMOS CAPACES  
DE ACEPTAR LAS DIFERENCIAS ENTRE  
CADA UNO DE NOSOTROS, ESTAREMOS  
LEJOS DE LOS CAMINOS  
DE LA PAZ.*